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смотр боевитости

МЫ ВСЕ 
ВЗАИМОСВЯЗАНЫ

Показатели за первое 
полугодие у нашего кол
лектива выполнены, я 
имею в виду сдачу жилья, 
но нас вновь подвело ка
чество — на «хорошо» 
сдано всего 51,8 процен
та от общего объема. При
чины остаются старые: 
неритмичность выполне
ния строительно-монтаж
ных работ, срыв графика 
выполнения отделочных 
работ как коллективом уп
равления, так и всеми 
субподрядными органи
зациями, неудовлетвори
тельное качество постав
ляемых материалов, боль
шие потерн рабочего вре
мени.

XXVII съезд КПСС по
ставил перед трудящими
ся страны неординарные 
задачи. Можно много 
говорить о перестройке, 
возмущаться и сотрясать 
воздух, но к пере
стройке производства 
в строительстве непо
средственно у себя мы не 
приступали. За прошед
шие полгода у нас прак- 

* тнческн ничего ие измени
лось. Также в конце квар
тала мы сдаем 100 про
центов объектов, т. е. от
сутствует ступенчатость 
сдачи, а следовательно, и 
задел на будущее, тот же 
аврал н штурмовщина, ко

гда штукатуры в спешном 
порядке моют подъезды, 
а потом не укладываются 
в сроки по штукатурным 
работам. Очень большие 
у нас претензии к суб
подрядчикам, которые 
практически не несут ни
какой ответственности за 
срыв графика работ. Это 
относится и к монтажни
кам, и к сантехникам, ба
за УПТК которых по мощ
ности уже давно не обес
печивает своевременного 
выполнения работ на объ
ектах. Нулевики СУ-29 
два с половиной месяца 
держат «в плену» 3 дома 
по ул. Онуфрнева, к кото
рым практически не по
дойти и не подъехать. По
том они выполнят план, и 
нм зазвучат победные ре
ляции, но на отделочные 
работы, увы, времени уже 
не останется, тем более 
на монтаж н оборудование 
теплопункта. Срыв срока 
монтажа автоматически 
приводит к срыву графи
ка ведения остальных ра
бот, следовательно, к 
штурмовщине и ухудше
нию качества. Отношение 
субподрядных организа
ций за выполнение срока 
работ необходимо в корне 
менять, а именно: приво
дить нх мощности в соот
ветствие с возросшими 

требованиями. Не будет - 
этого, не будет и улуч- = 
шаться качество, не будет Е 
и ускорения. Е

Коллектив управления Е 
способен работать значи- Е 
тельно лучше. И хотя со- Е 
стояние трудовой дисцип- = 
лины за первое полугодие Е 
1986 года несколько улуч- Е 
шилось, администрацию, Е 
партийную и профсоюзную Е 
организации это не может г 
удовлетворить. К нарушн- Е 
телям стали подходить бо- = 
лее жестко, резко снизи- = 
лось употребление спирт- г 
ных напитков: если за пер- = 
вое полугодие 1985 г. в = 
вытрезвителе побывало 9 = 
человек, то за тот же пе- = 
риод 1986 года — 5 че- = 
ловек. К таким «любите- = 
лям» сразу принимаются = 
меры: они обсуждаются в = 
бригадах выездным това- = 
рнщеским судом совмест- = 
но с комиссией по борьбе = 
с пьянством и алкоголиз- = 
мои с последующим нака- = 
занием: от уплаты штрафа = 
до исключения из членов = 
профсоюза.

Все бригады полностью = 
обеспечены бытовыми по- ~ 
мещениямн, на каждом = 
участке работает столо- Е 
вая. Имеющиеся бытовые Е 
помещения кустарного из- Е 
готовлення неудобны в Е 
эксплуатации, при частых Е 
перемещениях постоянно Е 
выходят из строя. В на- Е 
стоящее время требуются Е 
удобные, теплые, хорошо Е 
спланированные и выпол- Е 
ненные в заводских уело- Е 
виях бытовые помещения, ЕЕ 
набор их, из которых мож- Е 
ио было бы комплектовать Е 
все необходимое. Нужен Е 
красный уголок.

В. САЛМАНОВ, Ё
секретарь партбюро Е

СУ-15. =

В разговоре с нами Ли
дия Ивановна Белых, брига
дир маляров СУ-7, несколь
ко раз с досадой повтори
лась: «Нечем нам хва
статься». И кроется за этим 
не ложная скромность, ведь 
на деле работает бригада 
хорошо, добросовестно, за 
этим стоит большая ответ
ственность рабочего чело
века за результаты своего 
труда.

— Вот на прошлой неде
ле вызывали на дом пред
ставителей завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола и 
монтажников СУ-28, — го
ворит Лидия Ивановна. — 
Вопрос все тот же — не
доделки. Составили акт, 
деньги за них перечислят в 
«карман»' генподрядчика. 
Только нам-то на своих ра
бочих местах от этого не 
легче. Ведь недоделки эти 
исправлять надо и «съеда
ют» они почти половину на
шего рабочего времени.

С надеждой ждали отде
лочники в свое время ка
либрованные плиты. Качест
во их, конечно же, выше. 
И если года два-три назад 
оно в общем-то устраивало 
маляров, то сегодня, чтсбы 
работать на уровне совре
менных требований, поло
вину этих панелей прихо
дится обрабатывать в усло
виях строительной, пло
щадки.

Потолки все в шишках, 
наплывах, попробуй-ка на
клей без шпаклевки на них 
обои. Ни один новосел в та
кую квартиру не поедет. А 
ведь по технологии при ка
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А МОГЛИ БЫ СДЕЛАТЬ БОЛЬШЕ
либровке отделочники дол
жны шпаклевать только 
руст и места примыканий. 
На деле же выработка у 
маляров падает, потому что 
очень много времени ухо
дит на доводку поверхно
стей.

Также со старыми мерка
ми подходят к организации 
своего труда, его резуль
татам и нулевики СУ-20. 
Пусковой объект третьего 
квартала дом № 71 по ули
це Панельной обрыт тран
шеями со всех сторон. И 
это в то время, когда на 
объекте полным ходом 
идут отделочные работы. 
Что же, выходит, комплекс
ный нуль так и остается 
тайной за семью печатями? 
А если что-то мешает для 
его внедрения, почему же 
«нулевики» сами в пер
вую очередь не бьют тре
вогу? Почему предпочита
ют работать по-старому? 
Ведь старые эти методы 
работы, подчеркнем, уже 
никак не укладываются в 
рамки современных требо
ваний.

Неверным было бы ут
верждение, что ни монтаж
ники, ни коллектив завода 
ЖБИ им. Ленинского ком
сомола не борются за улуч
шение качества своего тру
да. Изменяются и совер
шенствуются технологии, 
появляются новые матери
алы. Да и арсенал подруч
ных средств отделочников 
меняется к лучшему, по- 
^явились 1механизмЫ1, ма
лярные станции, агрегаты 
высокого давления. К при1- 

меру, на доме по улице 
Ильича Отделочники; СУ-7 
применили агрегат высоко
го давления для лаки
ровки полов. Результат 
превзошел все ожидания!

Но всем нам следует 
помнить, что требования к 
качеству нашего труда 
растут. А мы пока от этих 
требований отстаем. Это 
отставание хотя бы на од
ном строительном переде
ле тяжелым грузом ложит
ся на плечи отделочников.

Трудятся в бригаде ма
ляров Л. Белых высококва
лифицированные специа
листы, люди, душой боле
ющие за свое дело. За 
плечами Анны Вишняковой 
и Татьяны Акатовой по пят
надцать лет трудового ста
жа строителя. Механизиро
ванные работы взял на се
бя в бригаде Владимир Ма
реев. И все они в один го
лос говорят: «Да, мы мог
ли бы работать быстрее, 
если исключить все недо
делки».

Бесспорно, улучшение 
качества — вот главный 
резерв производства. Ведь 
вместо того, чтобы шпакле
вать на каждом этаже по
толки из калиброванных 
плит, отделочники могли 
бы за это время уже об
клеить их обоями. К сожа
лению, пока не могут...

Т. МИХАЙЛОВА, 
НА СНИМКАХ: маляр 

бригады Л. Белых Татьяна 
Акатоаа; дом Н? 71 по ули
це Панельной; отделку ле
стничной клетки ведет Вла
димир Мареев.
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КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР НА 1986 ГОД БЫЛ ПРИНЯТ НА КОНФЕ
РЕНЦИИ КОЛЛЕКТИВА КОМБИНАТА 10 ФЕВРАЛЯ. 14 АВГУСТА ДЕ
ЛЕГАТЫ ВСЕХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ КОМБИНАТА СОБРАЛИСЬ НА ПРОФ
СОЮЗНУЮ КОНФЕРЕНЦИЮ, ЧТОБЫ ОБСУДИТЬ ИТОГИ ВЫПОЛНЕ
НИЯ КОЛЛЕКТИВНОГО ДОГОВОРА ЗА ПЕРВОЕ ПОЛУГОДИЕ. МНОГО 
ЗЛОБОДНЕВНЫХ, НАСУЩНЫХ ВОПРОСОВ БЫЛО ПОДНЯТО В ХОДЕ 
РАБОТЫ КОНФЕРЕНЦИИ.

СЕГОДНЯ НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТЫ МЫ ПУБЛИКУЕМ В СОКРАЩЕ
НИИ МАТЕРИАЛЫ КОНФЕРЕНЦИИ.

Делегаты профсоюзной конференции С Халтурин (СУ-13), Т Захарова (СУ-15), 
П Горбачев (СУ-1), А. Белогузов (завод ЖБИ, цех № 4), И. Аблизов (завод ЖБИ 
цех № 1):

Фото В. Калимасова.
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П
АРТИЯ и правительст
во особое внимание 
уделяют совершенст
вованию капитального стро

ительства, росту его эффек
тивности. Ведь это сегодня 
одно из важнейших усло
вий ускорения социально- 
экономического развития 
страны.

По итогам работы в пер
вом полугодии коллектив 
комбината добился непло
хих результатов, впервые 
сдано в эксплуатацию 193 
тысячи кв. метров жилья, 
половина годового плана. 
Это говорит о ритмичности, 
планомерности работы. Это 
должно стать для нас нор
мой.

дом ЖБИ им. Ленинского 
комсомола.

В первом полугодии из 25 
мероприятий плана разви
тия и внедрения новой тех
ники выполнено 24. До сих 
пор мы не внедрили при
менение полиэтиленовых

денция к уменьшению ве
личины показателей, харак
теризующих изобретатель
скую и рационализаторскую 
деятельность.

Необходимо и дальше со
вершенствовать систему оп
латы труда, нормирование

НЕУКЛОННО ИДТИ

Но эти результаты ни в 
коем случае не должны 
вселять в нас спокойствие. 
На многих участках произ
водства еще не решены де
сятки проблем. По вине СУ- 
28 не выполнен общий объ
ем работ собственными си
лами. Не выполнен план по 
росту производительности 
труда, по снижению себе-
стоимости строительно-
монтажных работ. Особен
но беспокоит тот факт, что 
мы не справились со свои
ми обязанностями по каче
ству: только 67,3 процента 
объектов сданы в эксплуа
тацию на повышенные оцен
ки. Недостаточно работают 
над улучшением качества 
работ строительства в СУ- 
15, СУ-1.

Особая забота коллекти-
ва комбината завод
КПД. План полугодия новое
предприятие выполнило
только на 22 процента, на
три 
таж 
мов

месяца задержан мон-

чит, 
ства 
цию 
рии 
ной

надземной 
137-й серии, 
что годовые 
по сдаче в 
трех домов

части до- 
А это зна- 
обязатель- 
эксплуата- 
новой се-

находятся под серьез- 
угрозой срыва. Так же

по-прежнему 
производство

«лихорадит» 
некомллект-

ная поставка изделий заво-

намечено обеспечить хими
ческую чистку спецодеж
ды, решить вопросы с ее 
сменой.

ЗАДАЧИ ДИКТУЕТ ВРЕМЯ
(Из доклада председателя

ОПК ДСК А. Андреева)
Если говорить в целом 

об организации социалисти
ческого соревнования у 
нас в комбинате, то нужно 
признать, что не все его 
рычаги приведены а дейст
вие, Очень слабо организо
вано соревнование среди 
бригад внутри подразделе
ний. Не хватает гласности 
в обсуждении соцобяза 
тельств, подведении итогов 
трудового соперничества. 
Порой бывает, что рядовой 
рабочий и не знает, что и 
когда должно сделать зве 
но, бригада.

Как отмечалось в реше
ниях XXVII съезда КПСС,

(Из доклада начальника ДСК
труб. Администрация, ин
женерно - технические ра
ботники СУ-20 и СУ-29 уде
ляют этому вопросу явно
недостаточное 
хотя каждое

внимание, 
управление

имеет по две установки для
сварки полиэтиленовых
труб. По старинке работать 
легче, видимо, так считают 
в этих управлениях. А такой 
подход к делу сегодня про
сто недопустим.

В первом полугодии вне
дрена новая технология от
делки сантехкабин в завод
ских условиях с механиза
цией трудоемких процес
сов. Новаторы СУ-1 разра
ботали и изготовили маляр
ные станции, оснащение ме
ханизмами подачи емкостей 
с красками, диспергатора
ми, агрегатами высокого 
давления. Малярный состав 
подается прямо на «удоч
ку» маляра-оператора, на
ходящегося на любом эта
же дома.

Внедрение программы ус
корения научно - техничес
кого прогресса предполага
ет повысить производитель
ность труда в двенадцатой 
пятилетке на 22,5 процен
та. А это значит, что необ
ходимо активизировать ра
боту новаторов и рациона
лизаторов производства. 
Неплохо работают в этом 
направлении в коллективах 
завода ЖБИ им. Ленинско
го комсомола, СУ-1, СУ-28. 
А вот в СУ-15, СУ-13, УПТК 
наметилась устойчивая тен-

ВПЕРЕД
А. Ежова)

и материальное стимулиро
вание. Следует отметить, 
что имеются факты выпла
ты премий и оплаты брига
дирских при качестве работ
на «удовлетворительно».
Недостаточно использует
ся такой мощный фактор 
оценки трудового вклада 
каждого члена бригады в 
общие результаты, как КТУ. 
На сегодня коэффициент 
трудового участия исполь
зуется бригадами редко, 
периодически, на короткий 
срок.

Многие бригады поддер
жали почин о коллективной 
гарантии трудовой и обще
ственной дисциплины. Под
держали и... забыли. При
наличии нарушений они

алкоголизма. Не на высо
ком уровне и трудовая дис
циплина. Если на заводе 
ЖБИ им. Ленинского ком
сомола число прогульщиков 
значительно снизилось, то 
в строительном производ
стве такого снижения пока 
не наблюдается. 180 чело
век нарушили трудовую и 
общественную дисциплину 
и только 38 из них были 
обсуждены на заседаниях 
товарищеских судов. А ведь 
из всех этих прогулов, на
рушений трудовой дисцип
лины складываются нема
лые потери рабочего вре
мени.

Из 22 мероприятий по 
улучшению безопасных ус
ловий труда, снижению про-

Больше внимания следует 
уделять бытовым условиям 
на строительной площадке. 
Бытовые городки СУ-7, СУ- 
15, СУ-20, ’СУ-13 еще дале
ко не соответствуют совре
менным требованиям. Не 

, организовано и бесперебой
ное горячее питание рабо
чих на всех объектах и во 

| всех сменах. С целью улуч
шения горячего питания ра- 

’ бочих строителей на строй
площадках на базе столо- 

( вой № 6 создается комби- 
f нат общественного питания. 
। За первое полугодие для 
: трудящихся комбината сдан 
> в эксплуатацию 56-квартир- 
■ ный жилой кооперативный 

до^ по улице Графимы 
- Дерябиной, дом в пионер

ском лагере. За этот пери
од мы получили по десяти
процентным отчислениям

спокойненько получают пре
мии. Ни один бригадир не 
заявил, что премия эта не
законна, ни один коллектив 
не занял в этом деле прин
ципиальную позицию. А где 
в этом случае были проф
комы управлений!

Ослабили свою работу 
советы бригадиров на пото
ках. А ведь развитие актив
ности трудовых коллекти
вов по широкому привлече
нию трудящихся к управле
нию производством долж
но стать первоочередной 
задачей профсоюзных орга
низаций.

Слабо еще ведется в под
разделениях комбината 
профилактическая работа 
по искоренению пьянства и

изводственного травматиз
ма выполнено четыр-
надцать. До сих пор

1170 кв. метров жилой пло
щади.

Профком и администра
ция комбината обратились

проводятся медосмотры 
водителей СУ-20 и СУ-34 
перед выездом на ли
нию. Не открыт, как было 
намечено, салон-магазин 
для обеспечения рабочих

не. с инициативой об увеличе-

спецодеждой, 
индивидуальной 
Вопросов по

средствами

нии строительства собствен
ного жилья. Эта инициати
ва поддержана в Гпавсред- 
уралстрое. Во втором полу
годии намечено ввести в 
эксплуатацию более 30 ты
сяч кв. метров жилья для

защиты. трудящихся комбината. Все
спецодежде

рабочие задают немало. Ду
маем, что с открытием ма
газина, которое намечено 
на сентябрь, все эти вопро
сы будут сняты с повестки 
дня. На первом этапе наме
чено организовать в сало
не-магазине постоянно дей
ствующую выставку спец
одежды, наладить ее под
готовку и ушивку. Далее

оно сверхплановое. Необхо
димо увеличить и объемы 
монтажа коробок. Все это 
возможно только на основе 
глубокой перестройки, на 
внедрении подлинно хозяй
ских методов труда. В ко
нечном счете это обеспечит 
наше движение вперед, 
улучшение социально-быто
вых условий жизни трудя
щихся комбината.

Профсоюзная

конференция
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• Администрации и 
объединенному комитету 
профсоюза считать глав
ной задачей выполнение 
государственного плана и 
принятых социалистиче
ских обязательств П по
лугодия и 1986 года в 
целом.

Ф Обратить внимание 
администрации и объеди
ненного профкома и при
нять действенные меры 
к выполнению следую
щих, пунктов коллектив
ного договора:

— обеспечение трудя
щихся комбината жильем 
и детскими учреждения
ми;

— обеспечение объек
тов проектами производ
ства работ, установкой 
бытовых городков;

— своевременное обес
печение рабочих качест
венной спецодеждой, ка
чественными инструмен
тами и стройматериа
лами;

— снижение доли тя
желого ручного труда, ав
томатизация и механиза
ция производственных 
процессов;

— ускорение капиталь
ного р.емонта ДК им. 
Горького;

— пуск в эксплуата
цию стадиона «Домо
строитель» .

соревнование и крепкая 
трудовая дйсциплина — не- 

* разделимы. Многое лри-
званы решить в вопросах 
укрепления трудовой дис
циплины и порядка обще
ственные организации: то
варищеские суды, комиссии 
по борьбе с пьянством и
алкоголизмом, советы про
филактики.

Как показывает анализ, 
сегодня главной причиной 
нарушений трудовой дис
циплины и общественного
порядка является пьянство. 
С этим негативным явлени
ем по всей стране идет не
примиримая борьба. По
этому у нас в каждом под 
разделении должна быть 
создана целая система, на
правленная прежде всего 
на профилактику пьянства. 
Наказывать мы наказываем, 
а профилактическую рабо
ту ведем слабо. Возможно, 
именно поэтому в СУ-1, 
СУ-13, СУ-20, СУ-29 за по
лугодие выросло число 
лиц, побывавших в мед- 
иытрезвителе. Особенно 
неблагополучно в СУ-20, в

два раза увеличилось здесь 
число «клиентов» этого за
ведения. Над этим нужно 
серьезно задуматься проф
союзной организации этого 
управления.

Администрация управле
ний и профсоюзные коми
теты недостаточно исполь
зуют все методы борьбы 
с нарушителями. Не при
меняют к ним, к примеру, 
самую тяжелую меру на 
казания — исключение из 
членов профсоюза. Исклю
чили бы одного-двух самых 
злостных и нерадивых — 
и на остальных это подейст
вовало бы, как освежаю
щий душ.

Вопросы охраны труда и 
техники безопасности по
стоянно в поле зрения ад
министрации и объединен
ного профкома. Вся си
стема работы как будто 
бы должна вести к сниже
нию травматизма. При 
расследовании несчастных 
случаев проводится тща
тельный анализ причин, от
мечаются мероприятия по 
их устранению, наказыва
ются виновные. Но необ
ходимо в корне пересмот
реть работу в этом на
правлении. Основной упор 
должен быть сделан на 
профилактику травматизма. 
Нужно добиться, чтобы 
четко действовал трехсту 
пенчатый административ
ный контроль. Во многих 
коллективах по методу 
А. Басова «работают» толь
ко на бумаге. Обществен
ных инспекторов по охра
не труда избирают все, а 
вот отдачи от их работы- не 
чувствуется. А в это вре
мя случаи производствен
ного травматизма участи
лись в СУ 28 вдвое, в

СУ-29 — в три раза, резко 
возросло количество дней 
нетрудоспособности в СУ-1, 
СУ-15, СУ-27.

Наш комбинат включил
ся в эксперимент по со
вершенствованию планиро
вания показателей времен 
ной нетрудоспособности. 
На основе программы «Здо
ровье» мы должны доби
ваться постоянного сниже
ния заболеваемости. А 
итоги работы в этом на
правлении в первом по
лугодии красноречиво го
ворят о том, что по сравне
нию с прошлым годом ша
га вперед в этом направ
лении мы не сделали. По 
прежнему люди у нас 
еще много болеют, и при
чины этого мы все хорошо 
знаем: сквозняки, отсут
ствие 'тепла в домах, пло
хое питание, низкий уро
вень механизации.

Мы постоянно агитируем 
наших строителей пользо
ваться услугами профилак
тория завода ЖБИ им. Ле
нинского комсомола. За
водчане давно уже поняли 
все преимущества этого 
вида оздоровления, а вот 
строители почему-то упор
но не хотят поправить свое 
здоровье ♦ в профилакто
рии.

По-прежнему тяжело у 
нас с детскими учрежде
ниями, особенно в микро 
районе «Комсомольский». 
Думаем, что для ускорения 
строительства детского 
комбината необходимо ши
ре привлекать трудящихся 
к работе на этом объекте 
по почину автовазовцев. И 
первыми здесь должны 
быть желающие получить 
путевку в этот комбинат.

Время ставит перед стро
ителями новые, все более 
сложные и ответственные 
задачи. И в их решении нет 
больших и малых дел. Каж
дая проблема, каждый воп
рос, снятый с повестки 
дня на том или ином уча
стке производства, в сфере 
быта помогает нашему дви
жению .вперед.
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И. Сенатор, бригадир 
цеха № 1 завода ЖБИ 
им. ■ Ленинского комсомо
ла:

— Вопросы качества 
заводских изделий, их 
комплектной поставки об
суждаются на каждом со
брании (коллектива ком
бината. Потому что 
они — самые «больные». 
Я считаю критику в ад
рес заводчан правильной. 
Есть, конечно, и у кол
лектива завода свои труд
ности, но кому, как не 
нам, с ними бороться. 
Думаю, критика качества 
наших изделий не к лицу 
нашему коллективу, об 
этом должен серьезно за
думаться каждый рабо
чий.

Очень волнует заводчан 
постоянная лихорадка со 
снабжением. С 1 по 8 ав 
'густа основные цехи про
стояли больше пяти смен 
из-за отсутствия цемента, 
остро стоит вопрос поста
вок извести, ее качества. 
Хотелось бы в вопросах 
снабжения ощущать боль
шую помощь со стороны 
администрации комбината.

Также наш коллек
тив предлагает предоста
вить право на первооче
редное улучшение жи
лищных условий ветера
нам труда, передовикам и 
новаторам производства.

В. Максимов, секретарь 
парторганизации завода 
КПД;

— В первом полугодии 
завод КПД не выполнил 
производственный план, 
себестоимость продукции 
превышает норму в пять 
раз. Причина — неподго
товленность производства, 
несогласованность рабо
ты цехов и отделов, на
ша внутренняя неоргани
зованность. Но есть у нас 
претензии и к руководст
ву ДСК: в период пуска 
завода мы не ощущали ве
сомой помощи. Нам не 
хватает грамотных, ква
лифицированных специа
листов. Завод ЖБИ нахо
дится рядом, почему бы 
на время не направить от- 

‘туда специалистов в наши 
цехи? Ведь запускаем в 
производство мы не ста
нок, а новое предприятие, 
и на одном энтузиазме 
комсомольцев в этом слу
чае далеко не уедешь.

Сегодня перед коллек
тивом завода стоит серь
езная задача — до пер
вого сентября скомплек
товать десять этажей 
первого дома новой серии. 
К 1 ноября выпустить из
делия на два дома. Мы.

Выступили 
в прениях: 
конечно, делаем все, что
бы справиться с этой за
дачей. Часть рабочих из 
вспомогательных служб 
переведена в основные 
цехи, за счет этого у нас 
заработала вторая смена. 
Скоро начнется обучение 
рабочих на базе ГПТУ 
№ 24.

Но самая острая для 
нас сегодня проблема — 
дефицит кадров. Необхо
димо привлечение допол
нительного числа рабо
чих Надеемся и в этом 
вопросе на помощь ком
бината.

С. Мельников, секре
тарь парторганизации 
СУ-20:
‘ — У нас произошла 
большая смена состава 
коллектива. Более 40 се
мей сегодня не могут по
лучить места даже в об
щежитии. А нам бы не 
хотелось терять этих лю
дей. Остро стоит в управ
лении и вопрос по обеспе
чению коллективов бригад 
бытовыми помещениями.

Также «нулевиков» 
очень беспокоит подготов
ка фронтов работы, про
ектной документации па 
IV квартал и I квартал 
1987 года. Ведь в конце 
концов это может обер
нуться потерями рабочего 
времени, сил, снижением 
производительности тру
да.

В. Панькина. мастер 
СУ-7:

—- Наш коллектив тру
дится на объектах повы
шенной этажности. Мно
гие вопросы быта и'снаб
жения решаются 
управления, но есть та
кие. которые мы пока ре
шить не можем.

Не первый год мы гово
рим об организации еди
ной столовой для ДСК, 
чтобы и отделочники смо
гли получать вкусные, ка
лорийные и дешевые обе
ды. Также мы хотим, что
бы все рабочие обеспечи
вались удобной, прочной 
и красивой спецодеждой.

Наши рабочие предла
гают добавить в коллек
тивный договор следую
щее: уменьшить срок нос
ки хлопчатобумажных пер
чаток. выдавать малярам 
и штукатурам ■ ватные 
куртки и валенки, выда
вать хозяйственное мыло,

зимой обеспечивать плот
ников и штукатуров теп
лыми рукавицамр. Суще
ственного улучшения 
требует и качество инет 
рументов.

В. Толстова, иредееяа 
тель профкома детского 
комбината № 575:

— Дошкольные учреж
дения. как известно, мате" 
риальных благ не произ
водят. Но и мы вносим 
свой вклад в решение за
дач, стоящих перед домо
строителями. Ведь если па
пы и мамы спокойны за 
своих детей, значит и ра 
ботают они лучше.

Мы бы хотели со сто
роны комбината ощущать 
больше поддержки и по 
мощи. А в коллективный 
договор пункты, касаю 
щиеся работы детских уч 
реждений, даже не вклю
чены.

Мы предлагаем оказы 
вать посильную помощь 
детским комбинатам в 
приобретении строитель 
кого материала и ремон
те групп, больше внима
ния уделять решению со
циально • бытовых вопро
сов коллективов комбина
тов, создать бригаду для 
работы по профилактиче
ским осмотрам электро
оборудования и сантехни 
ки.

А, Венерцев. бригадир 
монтажников СУ-29:

— Объем строительно
монтажных работ год от 
года растет Л обеспече 
ние строительной техни 
кой так и остается на низ
ком уровне.

И еще. Пользуясь слу 
чаем, хотелось бы обра
титься к коллективу за 
вода КПД. Мы надеемся, 
что новое предприятие и 
работать будет но-ново- 
му — изделия на монтаж 
буцут Поступать в стро
гом соответствии с цикло
граммой.

Г. Халитов, бригадир 
монтажников СУ-27:

— Ускорение социаль
но-экономического разви
тия страны требует ко
ренной перестройки рабо
ты на всех уровнях. А 
мы пока такого ускорения 
не чувствуем. План 
бригада выполняет, но 
вперед мы не идем. Сдер
живает хроническая не
ритмичность поставки из
делий. А вынужденные 
простои не лучшим обра
зом отражаются на эконо
мических показателях хо
зяйственного подряда, на 
качестве нашего труда.

Общежитие института еМеханобр» — этот объект по графику ввода относится к 
четвертому кварталу. Приведенная площадь — 4133 кв. метра. Здесь, на улице Шмид
та, в эти дни работает бригада монтажников, которую возглавляет Г Халитов.

На снимке: момент монтажа, перекрытия лоджии будущего общежития, которое 
будет сдавать СУ-13.
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* Новости ДСК

Присвоены 
звания

В канун Дня строите
ля еще шесть работни
ков комбината за добро
совестный и многолетний 
труд удостоены звания 
«Ветеран труда ДСК».

Среди них: Евгений 
Васильевич Летемин 
(СУ-7). Евгений Василье
вич трудится в ДСК с 
1963 года. Вначале рабо
тал монтажником, затем 
бригадиром, мастером. С 
1978 года — старший 
прораб, является настав
ником молодежи, «Луч
шим прорабом».

С 1954 года работает 
в СУ-7 Валентина Ва
сильевна Толмачева заме
стителем бригадира. 
Она -- один из лучших 
маляров управления, яв
ляется наставником мо
лодежи, ежегодно под
тверждает звание «Удар
ник коммунистического 
труда».

Таисья Денисовна Шу
шарина также из СУ-7. 
Работает штукатуром. В 
комбинате трудится с 
1957 года. Наставник 
молодежи, избрана проф
оргом бригады, удар
ник коммунистического 
труда.

Бригадир маляров 
СУ-13 Маргарита Ана
тольевна Адушкина рабо
тает в комбинате с 1958 
года. Возглавляет совет 
бригадиров - отделочников 
своего управления. Яв

ляется наставником мо
лодежи, активно работает 
как член товарищеского 
суда СУ-13.

С 1956 по 1963 год 
Тамара Михайловна Пу
дова (СУ-13) работала 
маляром В настоящее 
время — бухгалтер. Не
однократный победитель 
социалистического со
ревнования.

Александр Григорьевич 
Ракульцев (СУ-29) рабо
тает в строительстве с 
1962 года, в ДСК — с 
1964. Лучший сварщик 
управления. Наставник 
молодежи.

Как видите, все шесть 
новых ветеранов — пре
красные работники, нема
ло сил уделяют общест
венной работе От души 
Поздравляем их со зва
нием «Ветеран труда 
ДСК»!

Положение
о присвоении звания 
«Ветеран труда ДСК»

Настоящее положение 
вводится с целью мораль
ного и материального по
ощрения рабочих, инже
нерно - технических ра
ботников и служащих 
комбината за самоотвер
женный труд, высокие 
показатели в социалисти
ческом соревновании, пе
редачу своего опыта мо
лодым рабочим и актив
ное участие в обществен
ной жизни коллектива.

Положение о присвое
нии звания «Ветеран тру
да» призвано явиться но
вым стимулом в разви

тии социалистического 
соревнования, творче
ской активности трудя
щихся, укрепления тру
довой дисциплины и за
крепления кадров в стро
ительстве.

Звание «Ветеран тру
да» может быть присвое
но каждому кадровому 
рабочему, инженерно-
техническому работнику 
или служащему, прорабо
тавшему непрерывно в 
комбинате 20 лет и име
ющему непрерывный стаж 
работы в строительстве 
или в стройуправлении:

мужчине - не менее 25 
лет, женщине — не ме
нее 20 лет, обеспечиваю
щему выполнение произ
водственных заданий при 
хорошем и отличном ка
честве работ, внедряюще
му передовые методы 
труда, повышающему 
свой технический, обще
образовательный и поли
тический уровень, актив
но участвующему в обще
ственной жизни коллек
тива.

Звание «Ветеран тру- (Ж 
да» .присваивается совме
стным решением админи
страции и объединенного 
комитета профсоюза
комбината, согласован
ным с парткомом ДСК 
по представлению адми
нистрации, партбюро и 
профкома подразделений.

Звание «Йетеран тру
да» присваивается один

раз (бессрочно) к Дню 
строителя и юбилейным 
датам с вручением дипло
ма «Ветеран труда», на
грудного знака, единовре
менной премии в размере 
50 рублей и публикацией 
портрета и автобиографи
ческих данных в много
тиражной газете «Сверд
ловский строитель».

Работнику, которому 
присвоено звание «Вете
ран труда», предоставля- 
ется право на получение 
отпуска в любое время 
года, первоочередной
улучшение жилищных ус
ловий, получение путе
вок в дома отдыха и на 
курорты,, увеличенный 
размер вознаграждения 
по итогам работы за год, 
бесплатное посещение' ме
роприятий в культурных 
и спортивных организа

циях ДСК, пользование 
спортинвентарем

Лишение звания «Ве
теран труда» с изъятием 
диплома производится 
как решением админист
рации и объединенного 
комитета профсоюза ком
бината по представлению 
администрации, партбюро 
и профкома подразделе
ний комбината, так и при 
наличии обоснованных 
документов от админи
стративных или общест
венных органов.

Настоящее положение 
может быть изменено или 
переработано полностью 
или. частично решением 
администрации и ОПК 
комбината с сообщением 
об этом не позднее чем 
через две недели после 
состоявшегося решения.

* По следам наших выступлений

Наказаны по «заслугам»
На статью «Вклад 

строителей» сообщаю, 
что все правонарушители, 
перечисленные в статье, 
разобраны в коллективах 
и понесли следующие на
казания:

Грехов М. П. — сле
сарь - сантехник цеха 
№ 6 оштрафован на 25 
рублей, ему на бригад
ном собрании объявлен 
выговор, за июль лишен 
премии, очередной от
пуск перенесен.

Туваров О. В. — стро
пальщик цеха № 1 ошт
рафован на 25 рублей, на 
собрании механической 
группы цеха ему объяв
лен строгий выговор, ли"-

шен премии.
Фесенко Г. Н. — убор

щица цеха № 11 оштра
фована на 25 рублей, на 
цехкоме объявлено обще
ственное порицание, она 
лишена вознаграждения 
по итогам работы за 
1986 год;

Ширинкин М. Н. — 
формовщик цеха № 9 
оштрафован. Материал 
для разбора дан началь
нику цеха № 9 Мац- 
неву Н. А. В ближай
шее время будет разоб
ран в коллективе.

Устинов С. В. — фор
мовщик цеха № 6 оштра
фован на 20 рублей, на 
бригадном собрании кас

сетного участка ему объ
явлен строгий выговор, 
направлен на лечение к 
врачу - наркологу заво
да. По итогам работы за 
1986 год будет лишен 
вознаграждения,

Госьков Ю. Г. — стро
пальщик цеха № I, на 
собрании смены «В» ему 
объявлен рыговор. ли
шен премии,

Садоха П. П. — бетон
щик цеха № 13, на Цех
коме объявлено общест
венное порицание, оче
редной отпуск перенесен 
на зимнее время и по 
итогам работы за 1986 
год будет лишен премии.

Прядеин А. Н. — сле

сарь цеха № 11, на осно
вании постановления ош
трафован на 40 рублей, 
начальником цеха строго 
предупрежден и по ито
гам работы за 1986 год 
будет лишен денежного 
вознаграждения.

По всем вышеуказан
ным работникам после 
разбора в коллективах 
материалы (ответы) на
правлены начальнику Ки
ровского РОВД милиции 
и начальнику медвытрез
вителя.

Ю. КРЫЛОВ, 
начальник отдела кадров 

завода ЖБИ 
им. Ленинского 

комсомола.
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* ПУТеВЫе заметки »имтннши.....

В ГОРАХ, НАД ВОДОПАДАМИ
ЧЕЛОВЕК пишущий и 

во время отпуска ос- 
тавтся человеком, ум 
которого постоянно нацелен 

на то, что может быть ин- 
^ересным для читателя, 
только успевай заносить в 
записную книжку наиболее 
яркие впечатления, цифры 
и факты. Их позднее можно 
использовать в будущих 
рассказах, которые, как за
метил один писатель, изла
гать легко, — сюжета в 
них нет, только перечисляй 
день за днем свои впечат
ления, то, что узнал, уви
дел.

И действительно, перечи
тывая свои публикации о по- 
е дках в Болгарию, ГДР и 
Чехословакию, вспомина
ешь, как легко и просто пи
сались они.

И вот нынешняя поездка 
в Социалистическую Феде
ративную Республику Юго
славию. Целых две недели 
автор этих строк перели
стывал блокноты с запися
ми, не зная, как начать: за 
две коротких недели столь
ко узнано, увидено, столь
ко получено разноречивой 
информации для размыш
лений, что трудно не толь
ко пересказать, но и пра
вильно ориентироваться в 
ней.

После вторичного про- 
см9тра скудной, имеющей
ся под рукой литературы о 
Югославии и родились эти 
заметки. В них нет иссле
дований и последователь
ности, хочется просто рас
сказать вам о стране, кото
рую мы, советские туристы 
с Урала, посетили в конце 
июня —начале июля этого 
года. Обмениваясь .впечат
лениями, нас и сегодня не 
покидает чувство двойствен
ного отношения к стране, я 
которой мы что-то помяли 
и полюбили, но что-то по
няли, но не приняли.

Рассказу о Югославии 
можно предварить краткую 
историческую справку, из 
которой будет известно, 
что СФРЮ — это государ
ство на юго-востоке Евро
пы и Балканского полуост
рова, омывается водами 
Адриатического моря. Пло
щадь страны — 255 тысяч 
кв. километров. Население— 
22,5 млн. человек. В резуль
тате народно - освободи
тельной войны и социали
стической революции 1941 — 
1945 годов в стране была 
уничтожена власть помещи
ков и капиталистов. Антифа
шистское вече народного 
освобождения в ноябре 
1943 года определило госу
дарственное устройство но
вой Югославии как федера
ции равноправных народов, 
представляющих шесть рес
публик. Высший законода

тельный орган — Скупщи
на, состоит из двух палат: 
Союзного веча и Веча рес
публики и краев. Коллеги
альный глава государства— 
Президиум СФРЮ, состоит 
из девяти членов (предста
вители шести республик: 
Босния и Герцеговина, Ма
кедония, Сербия — в нее 
входит два социалистиче
ских автономных края Вое
водина и Косово, — Сло
вения, Хорватия и Черно

гория). Членом Президиума 
СФРЮ по своему положе
нию является и Председа
тель Союза коммунистов 
Югославии. Правительство 
СФРЮ Союзное исполни
тельное вече является ис
полнительным органом 
Скупщины.

Коммунистическая партия 
Югославии основана в 1919 
году, с 1952 года — Союз 
коммунистов Югославии, 
Председателем которого до 
1980 года был Иосип Броз 
Тито. На последнем, XIII 
съезде СКЮ его Председа
телем Президума избран 
Миланко Реновице.

ЗАКОНЧИЛИСЬ необ
ходимые формально
сти в международном 
аэропорту «Шереметь

ево-2», и авиалайнер 
взял курс на Белград. Пе
релет тут небольшой — все
го два часа 45 минут, от 
Москвы — один часовой 
пояс. Мы приземляемся в 
международном аэропорту 
«Белград», и начинается 
наша недельная «тонка». 

Судите сами: собор свя
того Марка в Крагуевце, 
собор святого Лавры в Тро- 
гире, кафедральный собор 
святого Дуйша и дворец 
римского императора Дио
клетиана, скульптурная га
лерея Ивана Мештровича в 
Сплите — не много ли? Ок
лады, и конь», цари, короли, 
росписи, церковные музеи, 
живописцы, фрески, леген
ды, саркофаги, святые, ар
хитекторы, века, алтари, 
цифры — все это сегодня 
просто смешалось. Запом
нилось только несколько 
моментов: «сработанный
еще рабами Рима» действу
ющий водопровод в Спли
те, — он и сегодня на про
тяжении девяти километров 
ежесуточно несет 13 кубо
метров воды. Подумалось— 
вот строили! Или: все куль
товые учреждения (а в мно
гонациональной Югославии 
исповедуются православ
ная, католическая и му
сульманская веры) и по сей 
день действующие. Побывав 
почти в десятке храмов-му
зеев, можно заметить, что 
посещают их югославы на
много, в основном в хра
мах толпятся туристы. Лю
бопытна и такая деталь: 

древние постройки не пу
стуют, — в Трогире в ста
рой полуразрушенной кре
пости оборудован летний 
кинотеатр «Партизан», а в 
просторных подвалах двор
ца римского императора 
Диоклетиана открыт пивной 
бар, лавочки с сувенирами, 
проводятся дискотеки, тут 
же зарабатывают свой хлеб 
свободные художники, пред
лагая купить рисунки с ви
дами соборов, дворца, а 
если пожелаете, садитесь 
напротив и за несколько ты
сяч динаров можете полу
чить свой портрет.

Конечно, история и куль
тура Югославии богата и 
интересна, ведь она восхо
дит к временам Римской 
империи (I—IV века до на
шей эры) и годам турецкого 
ига (XIV век). Нам, совет
ским туристам, естественно, 
было интересно то, что про
исходило в Югославии в 
двадцатом веке. Ведь имен
но с этой страной связано 
начало первой мировой вой
ны. Помните, как 28 июня 
1914 года в Сараево был 
убит вместе со своей же
ной эрцгерцог Франц Фер
динанд фон Эста, племян
ник австро - венгерского 
императора Франца Иоси
фа I, аннексировавшего Бо
снию и Герцеговину? Кста
ти портрет эрцгерцога мы 
увидели на маленькой фото
графии в Белградском во
енном музее. История 
Югославии помнит немало 
бунтов, восстаний, сопро
тивлений турецким властям, 
империалистической по
литике Австро-Венгрии, 
первую мировую .вой
ну, приведшую в 1918 
году к образованию Коро
левства Югославии.

На нас наибольшее впе- 
чатленме произвел именно 
Военный музей Белграда, 
расположенный в Калемег- 
дане, крепости, располо
женной на холме, при сли
янии Дуная и Савы. К со
жалению, история госу
дарств — это история войн. 
Военным музей отражает 
историю с событий доисто
рического периода до раз
вития Вооруженных сил 
СФРЮ 1945—1981 годов.

Залы второго этажа му
зея полностью посвящены 
народно - освободительной 
войне 1941—1945 годов. 
После бомбардировки Бел
града правительство капи
тулировало, страна была 
оккупирована фашистами. 
Для Югославии настали тя
желые времена.

Освободительная борьба 
под руководством комму
нистов началась в первые 
же месяцы оккупации с соз
дания партизанских отрядов. 
Из истории мы помним, что

уже в июле 1941 года они 
начали действовать, а в но
ябре появилась «Ужицкая 
республика» — единствен
ная свободная территория 
на всей порабощенной тер
ритории Европы. Город Гор
ни Милановац, где мы по
бывали до Белграда, вхо
дил в эту республику. Свы
ше тысячи человек стали 
здесь жертвами фашистско
го террора. Посетили мы 
два памятника — югослав
ским патриотам, которые 
были интернированы в Нор
вегию, и могилы бойцов 
2-й пролетарской бригады 
и красноармейцев, погиб
ших в боях за освобожде
ние города. Возложили цве
ты, почтили минутой молча
ния.

А .Военный музей в Кале- 
мегдане поистине уникален. 
Он имеет свыше 40 тысяч
экспонатов: от турецких
ядер, застрявших в стенах 
крепости, до оружия второй 
мировой войны. Запомни
лись рассказы об «Ужицкой 
республике», имевшей штаб, 
больницу, оружейный завод, 
типографию, выпускавшую 
газету «Борьба».’

Сегодняшний день крепо
сти — не только деятель
ность двух музеев — воен
ного и музея природы и 
охоты, это место отдыха 
белградцев — тут располо
жено несколько площадок 
для игры в теннис, гольф 
и, естественно, дискотека, 
а со смотровой площадки 
хорошо виден остров Воен
ный, перед которым слива
ются две самые крупные 
раки — Сава и Дунай.

Н
ародно - освободи
тельная война наро
дов Югославии тесно 
связана с именем Йосипа 

Броз Тито, руководителя 
партии, главнокомандующе
го народно - освободитель
ной армии. В Белграде мы 
посетили «Дом цветов», на 
территории резиденции пре
зидента, так называемый 
«Мемориальный центр» Ио
сил Броз Тито». Под белой 
мраморной плитой с над
писью «1892—1980 гг.» по
коится тело маршала, 
трижды Народного Героя 
Югославии.

Действительно жизнь это
го выдающегося человека 
была большой, трудной и 
вобрала в себя, пожалуй,' 
историю нашего века. И. Б. 
Тито родом из Хорватии, 
из крестьянской семьи. В 
1910 году стал членом со
циал - демократической 
партии. В 1914 году за ак
тивную антивоенную пропа
ганду был арестован и от
правлен на фронт. Был ра
нен, попал в плен в Рос
сию. Занялся политической 
работой и среди военно

пленных. И. Б. Тито — уча
стник знаменитой июльской 
демонстрации 1917 года в 
Петрограде. За участие в 
демонстрации Временным 
правительством был аресто
ван и сослан на Урал. В 
1917 году в Омске вступил 
в Красную гвардию.

1920 год. И. Б. Тито воз
вращается в Югославию, 
становится членом КПЮ. В 
1928 году его избирают се
кретарем горкома КПЮ в 
Загребе. Снова арест, и пять 
лет каторжных работ. 
1935—1936 годы — работа 
в Москве, в Коминтерне, он 
участник его VII конгресса. 
В годы войны он возглав
лял народно - освободи

тельную армию, после встре
чи с И. В. Сталиным осу
ществлял взаимодействие 
частей НОАЮ с советскими 
войсками в боях за осво
бождение страны и ее сто
лицы Белграда.

Как и по всей Европе, в 
Югославии немало брат
ских могил — немых, но 
живых свидетельств второй 
мировой войны. В составе 
нашей группы не было 
фронтовиков, в основном 
люди первого послевоенно
го поколения и даже второ
го поколения, но тепло было 
на сердце видеть, что моги
лы советских воинов, точ
нее наших отцов и дедов, 
бережно хранятся, свято 
чтутся, будь то в Горни 
Милановце или в Белграде, 
где мы тоже возложили 
цветы.

НАШ маршрут по 
Югославии был та
ков: из Белграда мы 
выехали в небольшой горо

док Горни Милановац, от
куда совершили поездку в 
г. Крагуевац, затем не
сколько дней провели в 
Белграде, из которого 
«Боинг-727» доставил нас в 
Сплит. Несколько дней, а 
точнее шесть, мы провели 
на берегу Адриатического 
моря на курорте «Медена», 
совершая прогулки в море, 
поездки в Сплит, Тригор, 
Шебеник, курорт «Соля- 
рис» и на Кркские водопа

ды. И в заключение еще 
два перелета — до Белгра
да и далее — в Москву.

Перелетов было достаточ
но. Летящему на авиалай
нере всегда интересно 
взглянуть на землю, когда 
самолет, снижаясь, проре
зает белую вату облаков и 
перед вашим взором в ил
люминаторе открывается 
земля, на которой видны 
ниточки рек, сверкают ми
ниатюрные блюдца озер, 
обширные поля и леса, 
расчерченные железными 
дорогами и автомагистра
лями. Знакомая картина. 
А тут мы воочию убе
дились, что страна омы
вается не только Ад
риатическим морем, что 
это горная страна, где го
ры занимают две трети тер
ритории, но и в том, что из 
оставшейся одной трети 
плодородной земли 85 про
центов сконцентрировано 
в индивидуальном частном 
секторе сельского хозяйст
ва, в руках мелкотоварных 
крестьянских хозяйств. Зем
ля является и сегодня объ
ектом купли-продажи. И 
мы увидели, как труден 
хлеб югославских крестьян, 
живущих в горах, имеющих 
свою сельхозтехнику и 
работников, когда землю 
приходится буквально при
возить мешками на каме
нистые склоны гор, чтобы 
получился этот, свой вино
градник, и сколько труда 
нужно вложить, прежде 
чем дождаться урожая. 
Подумалось и другое: нам, 
обладателям бескрайних 
полей, нужно, хозяйствовать 
на них так же, как на лич
ном огороде.

В. ВЯТКИН.
Белград — Москва — 

Свердловск.

На снимке: возложение 
цветов на могилу советских 
воинов в г. Горни Миланов
це руководителями турист
ской группы.

Фото В. Сытова.
(Начало. Окончание 

в следующем номере).
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ГРИБЫ: ПОЛЕЗНО, ВКУСНО, НО...
Грибы — ценный дар 

природы. Их высокие вку
совые качества определяют
ся тем, что по химическо
му составу они близки и к 
овощам, и к продуктам жи
вотного происхождения,
содержат почти все неза
менимые аминокислоты, 
богаты белками.

Однако лесными дарами 
надо уметь пользоваться, 
иначе они могут принести 
беду. Сбор грибов, их до
машнее приготовление — 

это большая ответствен
ность за здоровье, а порой 
даже за жизнь тех, кто по
том их будет есть. Каждый, 
кто отправляется с лукош
ком для сбора грибов, дол
жен знать их «в лицо», чет
ко отличать съедобные от 
ядовитых. И еще — не со
бирать дряхлые, перерос
шие, червивые и заплесне
вевшие грибы.

Первое место по своей 
опасности занимает блед
ная поганка. Яд, содержа

щийся в »том грибе, очень 
стоек, не убивается при от
варивании, при сушке. Не
редко бледную поганку 
смешивают с шампиньона
ми. Отличаются они тем, 
что у молодых шампиньо
нов цвет пластинок бледно- 
розовый, у старых — мя
систо-красный, даже бу
рый, а у поганки он всегда 
белый. Кроме того, ножка 
книзу утолщенная и на ней 
имеется «воротничок». 
Очень ядовиты мухоморы: 

красные, белые, серые, 
осенние опенки опасно спу
тать с растущими на пнях 
серыми ложными опята
ми — они ядовиты, а «са
танинский гриб»—с белым.

Тяжелое отравление мо
гут вызвать сморчки и 
строчки. В них ядовита 
гельвеловая кислота, кото
рая легко переходит в от
вар, поэтому варить их нуж
но тщательно и воду сли
вать, тогда они не опасны.

Особенно внимательно 
следует относиться к заго
товке домашних грибных 
консервов. Некоторые хо
зяйки, к сожалению, нару

шают правила и гермети
чески закрывают банки. 
Между тем грибы, благода
ря своему строению, легко 
задерживают частицы поч
вы, и полностью вымыть их 
оттуда бывает очень труд
но. Вместе с землей могут 
задержаться споры ботули
новой палочки, весьма ус
тойчивые к кипячению. Без 
доступа воздуха и невысо
кой концентрации сопи и 
кислоты как раз создаются 
те условия, которые нужны 
для прорастания спор, бур
ного развития ботулиновой 
палочки и выделения ток
сина, который по силе дей

ствия превосходит многие 
химические и бактериаль
ные яды. ,

Заготавливать грибы в 
герметически закрытых бан
ках, да еще с малым коли
чеством соли и кислоты 
нельзя — такой способ 
.консервирования опасен 
для жизни. Предпочтения 
заслуживают старые испы
танные способы соления 
и маринования грибов без 
герметической упаковки 
тары.

Н. ВАНЗИНА, 
фельдшер.
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